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培养高素质“现代班组长”型人才
钱 红

自 2013 年始，江阴职业技术学院进入了发展的第二个十年。我们在思考应

确立什么样的新的人才培养定位？我院把新的人才培养定位确立为培养高素质

“现代班组长”型人才，这是基于以下的考虑。

一是继承性。自 2002 年 9 月改制为普通高校后不久，我院就鲜明地提出了

“魂系江阴，根植企业，为江阴的企业群培养合格的具有‘班组长’以上潜质的

生产、经营、管理者”的人才培养目标。经过多年的努力，这一培养定位得到了

江阴企业界和省内高职教育界的普遍认可，“班组长”型人才成为我院有别于其

它高职院校人才培养规格的“特色”。

二是发展性。江阴市提出率先基本实现现代化和加快产业转型升级，对位

于生产第一线的最基层的管理者——“班组长”提出了更高的要求。基本实现现

代化关键是人的基本现代化，产业转型升级首先是人的知识和理念的更新。传统

型的班组长已无法适应这一时代的发展要求，培养高素质的“现代班组长”型人

才是我院在新的发展时期的战略选择。为此，为适应现代企业的新期待，我院适

时将培养目标由“班组长”修订为“现代班组长”。

我们认为，“现代班组长”型人才既要继承传统型班组长具有的工作责任心

强、能吃苦耐劳等优良品质，更要发展其“现代性”，不断完善“现代素质结构”。

主要体现在以下几个方面：1、具有现代公民的品行。如爱国精神、道德品质、

法制意识、纳税意识、平等意识、民主意识、低碳意识等；2、具有开拓进取精

神，如创业意识、市场意识、风险意识等；3、具有扎实的专业知识和娴熟的技

能，做到一专多能。了解专业（技术）发展前沿，掌握现代信息技术，有较高的

文化修养；4、具有现代管理能力，熟悉现代企业制度。具有合作精神、人际沟

通和协调能力，保持身心健康和乐观向上的心态；5、具有终身学习理念，有较

强的自学能力和职业（专业）迁移能力；6、有宽阔的国际视野，对不同民族和

文化有较强的包容心，善于吸取异域先进文化，有较高的外语水平。

我院将根据这一新的人才培养定位和“现代班组长”素质结构，切实转变

教育教学观念，在专业建设、课程设置、教学内容、教学方法、校园文化建设、

校企合作、实习实训等方面进行改革。要通过对企业（行业）的调研，了解不同

专业（行业）“现代班组长”型人才的规格要求，制定各自的培养方案，扎实地

分步实施。当然，我们要认识到，培养高素质“现代班组长”型人才需要一个较



长的过程，在高职学习阶段主要是培养其潜质，为高职生日后走上工作岗位打下

较扎实的基础。我们坚信只要坚持不懈的努力下去，学院必将为江阴的企业群培

养出更多更优的“现代班组长”型人才。

广泛发动 凝聚共识 稳妥推进 激发活力
学院顺利实行绩效考核与分配制度改革

本报讯 根据《江阴市非义务教育学校绩效工资实施细则》、《江阴市学

校教职工绩效考核与奖励性绩效工资分配指导意见》文件精神，结合学院实

际情况，2012 年学院开展了奖励性绩效工资分配工作。奖励性绩效工资是由

江阴市人社、财政、教育部门核定总量后按要求拨付给我校，由学校进行再

次分配。

学院首先成立了绩效考核与分配工作领导小组，由院领导、中层干部、

教师代表组成，党委书记、院长钱红同志亲自担任组长。多次召开专题会议、

教职工大会，传达贯彻上级文件精神，对绩效考核与分配工作政策进行广泛

宣传，引导教职工积极参与，为改革创造良好的舆论环境。学院还主动到教

育局、人社局相关部门咨询有关政策，到其他兄弟院校走访学习，总结 2004

年分配方案的经验与存在的问题，了解和搜集广大教职工关心的热点和焦点

问题，拟定出实施方案（草案）。方案坚持“多劳多得、优绩优酬”的原则，

在师德、教育教学、科研、班主任等多个方面设立了考核项目。方案形成后，

绩效工作领导小组多次深入基层，召开条线座谈会、系部座谈会，经过几轮

反馈、修改，方案确定后提交给学校教职工代表大会。在认真听取并考虑代

表们的建议和意见后，又一次修改和完善了第四稿《江阴职业技术学院教职

工绩效考核和奖励性绩效工资分配方案（试行）》，最后参加会议的 98 名代表

全票通过。上报教育局备案后， 2013 年春节前夕，学校依据分配方案按时发

放了奖励性绩效工资。

本次绩效考核与分配工作，得到了全校教职工的广泛支持与认同。但是，

绩效考核与分配方案是动态的、发展的。今后，在实施过程中，学院仍将倾

听广大教职工的建议，吸取兄弟院校的成功经验，不断优化，建立更加灵活、

科学、公平的绩效考核与分配方案，为学校科学发展、持续发展提供机制上



的保证。 （徐华）

凝心聚力 务实创新 努力推动学院事业跨越式发展

本报讯 2月 23 日上午，学院在大礼堂召开了新学期开学工作会议。会上，

钱红院长发表了题为“凝心聚力，务实创新，努力推动学院事业跨越式发展”的

重要讲话，要求全院师生努力学习贯彻十八大精神，凝心聚力，务实创新，廉洁

办公，不断加强内涵建设，提高教育教学质量，为推动学院事业实现跨越式发展

而努力奋斗！

钱院长指出，跨入新的一年，全院上下必须努力践行科学发展观，紧紧围绕

“现代化滨江花园城市”建设的大局，深入贯彻全省教育工作会议精神，完成培

养高素质的“现代班组长”型人才、争创国家级实训基地、加强师资队伍建设、

注重科研成果转化、加强就业创业教育、启动十号楼改造工程、启动第二实验大

楼建设等十大目标。随后，钱院长分别就思想道德教育、教学科研、招生就业、

师资培养、党建宣传、后勤保卫等内容做了全面具体的工作部署，要求各部门在

做好常规工作的基础上，积极尝试创新与改革，创建系部特色和品牌。

（吴正毅）

校企共同把脉“现代班组长”
学院召开人才培养目标调整研讨会

本报讯 3月 20 日，院党委书记、院长钱红主持召开高素质“现代班组长”

型人才培养研讨会，院级领导、各系主任、部分行政部门负责人、教师代表以及

长期校企合作的企业嘉宾共 30 余人参加了会议，10 余名代表进行了专题发言。

江苏双良氨纶有限公司总经理李岩宝、国际大酒店副总经理李成、江苏双良

氨纶有限公司人力资源部部长吴学兵、海澜集团人力资源部部长吉敏生、江阴长



电先进封装有限公司人力资源部部长卢楚楚、江苏融泰科技有限公司人力资源部

部长周朝军等企业领导发言踊跃，他们或从班组长的素质构成、主要职能阐述现

代企业班组长的道德品质和职业素养；或从企业、学生家长以及学校三方不同的

立场阐述三者在现代班组长人才培养中的不同作用；或从现实教育的角度引导学

生正确认识现代企业班组长的使命，并在个人职业生涯规划中能在做专门技术人

才和做通才型的班组长人才中进行理性选择；或从班组长培养角度建议学校通过

充分的专业实践或丰富多彩的社会实践活动，让学生在活动中提升现代班组长的

潜质，缩短学生到岗后的成长时间；或从企业文化认同角度建议学院在校园文化

建设中适度融入企业文化……而教师代表汪彤彤、宋建蓉则分别从专业教学和辅

导员工作、就业指导工作角度提出，各专业要围绕人才培养总体方案，从专业能

力、人文素养、职业素养等方面细化人才培养方案。高职研究室杭建伟主任抓住

“现代”两字，从学习力、现代公民意识等方面，阐释了“现代班组长”与“传

统班组长”的不同内涵。

通过深入研讨，大家明确了从“班组长”到“现代班组长”的人才培养目标

调整，既是学院走特色发展之路的迫切需要，也是时代发展经济转型的必然要求。

现代班组长的培养是系统工程，它的内涵是丰富的，也是动态发展的。学校既要

对“现代班组长”新的内涵进行具体充分的阐述，还要切合现代企业实际需求制

订不同专业“现代班组长”型人才的培养方案，并在教育教学的具体过程中加以

落实。 （秦川）

简 讯

▲2012 年度，我院人民武装部在征兵工作、学生军训、民防教育及参军学生学

费补偿等工作上取得了优异的成绩，被中共江阴市委、江阴市人民政府评为 2012

年度基层武装工作先进单位，徐春泉同志被评为基层武装工作先进个人。

（人民武装部）

▲在中国徐霞客研究会会刊《徐霞客研究》（第 25 辑）中，我院管理系陈冉、王

爱玲、赵江、焦宏力等四位学生的论文演讲稿收入其中，分别是《徐霞客精神解

读》、《〈徐霞客游记〉与历史学》、《谈〈徐霞客游记〉的文学价值》、《〈徐霞客游



记〉与旅游学》，指导教师为杭建伟副教授。 （科技处）

▲近日，我院成为市教育系统内唯一有内保警力直接入驻的单位。市公安局内保

大队派遣了一名经验丰富的内保警员长期进驻我院，以加强学院的内保力量。辖

区派出所还将在学院东大门北侧设置一个二级警务室，协助处理日常户籍、治安

等工作。 （保卫处）

▲3月 5日，学院召开新学期督导工作会议，以详实的数据就上学期的听课进行

了总结，并对新学期的院系二级督导工作进行了部署。本学期，行政领导必须参

加听课督导工作，还将班会课纳入了督导工作体系。刘亚珍等 41 位老师被聘为

为 2013 年度兼职督导员。 （督导室）

▲ 3月 8日，市卫生监督所、南闸医院一行六人来院，对学院两个学生食堂的

环境卫生、食品采购、食品加工、餐具消毒、食品销售等进行了现场检查，对粮

油、菜肴、餐具进行了抽样检验，对学院学生食堂的食品安全工作总体给予了肯

定。 （后勤管理处）


